



# El Pais Vasco

DIRECCION: ROSAS URRUTIA

AÑO VI — NUMERO 1481

OFICINAS: OGUENDO, 9

SAN SEBASTIAN, JUEVES, 5 DE ENERO DE 1928

TELEFONO 16-483

APARTADO 148

## Don Jaime habla de que es prematuro hablar de boda

París, 4 (12 n.)  
Se cree saber que la secretaria particular de don Jaime Borbón en París, se halla muy sorprendida de la noticia, publicada por muchos periódicos españoles, referentes al próximo casamiento de éste, con la princesa Felipa de Braganza, su prima.  
Efectivamente, son ciertas las buenas relaciones que siempre han unido a las familias de Borbón y de Braganza y no es menor cierto, que durante los tres meses que don Jaime ha permanecido ha hecho muy frecuentes visitas a sus parientes, pero a pesar de todo ello, la noticia de su boda parece prematura.

## Quién hizo el "Oríso de Vergara"

Madrid, 5 (1,15 m.)  
Sevilla. — En las últimas investigaciones realizadas por un selecto grupo de estudiosos en el recién instalado Archivo de Protocolos, que a la fecha, se ha descubierto hace días una interesante escritura del ignorado escritor sevillano Juan de Mesa.  
De dicha escritura se deduce que el referido artículo es el verdadero autor del famoso Oríso de imaginaria barroca del siglo XVII, llamado de Vergara, y atribuido generalmente por los eruditos y críticos de arte a Juan Martínez Montañés.  
La talla de esta maravillosa imagen, de madera de cedro, fue contratada con el citado Juan de Mesa, "limpia", es decir, sin encarnado. Aún se ignora el autor de la encarnadura.  
A tan importante descubrimiento, realizado por el doctor en Ciencias históricas don José Hernández Díaz, han seguido otros de menor importancia.

## Vapor ruso a pique

París, 4 (12 n.)  
Londres. — El vapor ruso "Ogoja", con 200 pasajeros a bordo, se halla a pique en el mar Negro.  
Faltan más detalles.

## Los componentes de la Compañía de Jesús

Madrid, 5 (1,15 m.)  
París. — La Compañía de Jesús cuenta actualmente con 20.017 religiosos, esto es, 538 más que el año anterior.  
De la cifra total, 1.879 corresponden a los miembros de lengua italiana, 3.223 a los de lengua alemana (Austria, Hungría, Alemania, Checoslovaquia, Polonia y Yugoslavia), 2.866 a los de lengua francesa, 4.838 a los de lengua española (comprendiendo a la América del Sur) 2.237 a los de lengua inglesa y 6.569 a los pueblos norteamericanos.  
Los componentes de la orden fundada por San Ignacio se dividen así: 9.417 son sacerdotes, 6.267 religiosos y 4.425 hermanos.

## Por la festividad de los Reyes

Madrid, 5 (1,15 m.)  
Con motivo de la festividad de los Reyes don Alfonso recibirá en sus habitaciones a los generales de la guarnición de Madrid.  
Primero desfilará el Consejo en pleno; luego los capitanes generales del Ejército; después los demás generales, seguidamente los directores generales; a continuación las dependencias de la administración Central y, por último, la guarnición.

## En la Asociación Francisco Vitoria

Madrid, 5 (1,15 m.)  
En la Academia de Jurisprudencia reunióse el pleno de la Asociación Francisco Vitoria concurriendo el ministro de Instrucción pública, el ex ministro señor Fernández Prada, el señor Yanguas y otras personalidades.  
Quedaron elegidos los consejeros para este año, en la siguiente forma:  
Presidente, señor Yanguas. Vicepresidente el ministro del Ultramar, señor Fernández Prada. Tesorero, el señor Celá.  
Bibliotecario, el padre Gelino.  
Secretarios, señores Ramírez Montesinos y Marqués de Oliván. También fué renovado el Consejo de la Asociación.

## LA POLITICA AL DIA

# Recompensa honorífica para Calvo Sotelo

Tres notas oficiales: una relacionada con los ascensos militares; otra con Colonia y la tercera expresando gratitud al señor Calvo Sotelo. — Ascenso de algunos generales

Madrid, 5 (1,15 m.)  
**LA SOLUCION EN LOS ASCENSOS MILITARES**  
Facilitaron ayer tarde, en la Oficina de Información y Censura, de la Presidencia, una extensa nota oficiosa relacionada con los ascensos y recompensas militares, diciendo que el presidente del Consejo, y el ministro de la Guerra se han dedicado a examinar las propuestas de ascensos electivos, por desear el duque de Tetuán conocer el criterio del presidente en asuntos que ahora comienzan a ponerse en práctica.  
Como es sabido —añade la nota—, el ascenso por méritos de guerra ha desaparecido, sustituyéndose el ascenso por elección, pero teniendo en cuenta los servicios prestados en campaña. El acierto de esta designación no sólo tiende a causar un efecto moral en el Ejército, sino a garantizar en lo futuro la eficacia de los cuadros del Alto Mando y el examen ha sido tan escrupuloso, que se quedan sin cubrir gran número de vacantes.

Mueven al Gobierno estas y otras observaciones a reducir el número de las vacantes y a reservarlas a la elección y a reintegrar a la antigüedad las que vienen quedando sin cubrir, con todo lo cual se ha llegado a la tan ansiada solución en material de ascensos y recompensas, y tan pronto se logre normalizar la situación en Marruecos, desde la propuesta última, que corresponde a 2 de septiembre del año 1926, hasta la visita del rey, período al que habrá que aplicar un sistema mixto, se refundirá la legislación solamente en dos principios fundamentales, que son los siguientes:  
Primero. — Toda recompensa que no sea de carácter general, como la concesión de medallas, pasadores, etc., requerirá un expediente personal y contradictorio, originado por el parte detallado del inmediato superior. La recompensa nunca podrá ser el ascenso.  
Segundo. — Cada año y mediante el exacto cumplimiento de ciertas garantías, se cubrirán por elección los empleos reservados, en proporción reducida, por los mejor clasificados en la primera mitad de la escala anterior.  
El sistema ofrece toda clase de garantías y anula las influencias y conocimientos, por lo que es difícil —termina diciendo la nota— que en ningún país se haya dado con una legislación tan acertada en materia de ascensos, si bien tampoco en ningún país provocó este asunto tantas dificultades y pugnas.

**PLENO EL DIA 16**  
Ha sido anunciado que la Asamblea Nacional se reunirá el día 16 en sesión plenaria.  
**PARA ASISTIR A UNA EXPOSICION**  
En cumplimiento de los propósitos expresados por el Gobierno en estos últimos días se ha dirigido a todas las repúblicas suramericanas rogando a los Gobiernos respectivos que inviten a las Empresas periodísticas a que concurran a la Exposición de Prensa en Colonia, en la cual habrá un pabellón, construido por cuenta de España, para que puedan en él instalarse los "stands" necesarios.

**CONCESION DE MILLONES PARA LAS CASAS BARATAS**  
Según información oficiosa la Sección de Casas Baratas del Ministerio de Trabajo ha concedido treinta y un millones de pesetas durante el pasado año para fomentar aquella construcción, facilitando, además, a numerosas Cooperativas, y algunos particulares suma inferior a 23.000.000.  
En la actualidad hay en tramitación expedientes para conceder anticipos que ascienden a unos 60.000.000 y a 23.000.000 para prima de construcción.  
Ya han comenzado a llegar a la Sección cantidades procedentes del pago de los anticipos hechos.  
Otra R. O. disponiendo que, en nombre del rey, se den las gracias a la Diputación de Vizcaya por haber cedido gratuitamente un espacio local con destino al archivo del Protocolo notarial de Bilbao.  
Y, por último, otra accediendo a lo solicitado por don Joaquín Garde López, secretario de la Audiencia de Bilbao, y tras-

ladándole a la de Teruel, y designando para la vacante de Bilbao al secretario de Audiencia don José Cisneros.  
**LAS OBRAS EN EL REAL-VISITAS**  
Conferenciaron el ministro de Instrucción y el arquitecto que dirige las obras en realización en el Teatro Real, quedando este señor enterado de los acuerdos que tomó el Consejo en su reunión de anteaño.  
Luego el ministro recibió algunas visitas, entre ellas las del gobernador de Castellón y comisión del profesorado del Instituto de Vigo, que le hablaron de asuntos relacionados con la enseñanza en aquel centro.

**NOTA OFICIOSA RELACIONADA CON UNA EXPOSICION**  
A última hora de la tarde, en la Oficina de Censura de la Presidencia, facilitaron otra nota oficiosa diciendo que el Gobierno ha aceptado la invitación para concurrir a la Exposición de la Prensa en Colonia, y ha pedido un solar de 1.500 metros cuadrados para reproducir la Lonja de Valencia, habiendo ofrecido el local a los Gobiernos de origen ibéricos y había española, corriendo de cuenta del de España todos los gastos generales.

Para organizarlo con la rapidez necesaria precisa que los representantes de las empresas periodísticas de toda España, con un representante de la Asociación de la Prensa, se reúnan en Madrid, para acordar el plan que se proponen seguir y elegir el Comité que se entenderá con el Gobierno.

Este designará un Comité regio para la Exposición, que será nuestro embajador en Alemania, el cual tendrá delegados en Madrid al funcionario de Estado, señor Montesinos y en Colonia al consul español.

Los representantes de América en Madrid han acogido con gran entusiasmo la invitación, confiados en que la aceptarán los Gobiernos respectivos.

El carácter de la Exposición permite organizar en ella la tirada de un periódico en lenguas ibéricas, que pueda ofrecer alto interés, así como que los grandes periódicos exhiban sus historiales y organización, con fotografías de sus instalaciones.

El Gobierno no pretende con esta invitación arrogarse los papeles de director de los países hermanos, que tienen bien caracterizada su personalidad, sino presentar ante el mundo unidos a todos por el lazo del idioma, rechazando como madre o como hermana mayor el puesto de honor en la iniciativa de amor, que le corresponde.

En el salón de actos del pabellón darán conferencias altas personalidades y podrán entrevistarse los representantes de la cultura ibérica.

**LOS ASCENSOS DE GENERALES EN 1928**  
El "Diario Oficial" del Ministerio de la Guerra publica una circular fijando el cuadro de propuestas de ascensos por elección para 1928.  
Ascenderán los generales de división don Julio Echagüe, don Francisco Gómez Jordán, los brigadieres don Federico Souza, don Antonio Gutiérrez Chaume.

Hay dos propuestas de ascenso de divisionarios, pero como sólo existe una vacante de teniente general, una de aquellas esperará turno, y otras dos de generales de brigada, pertenecientes una a arma de Infantería y otra al Estado Mayor.

**PARA IMPULSAR LA PRODUCCION DE MAIZ**  
El presidente de la Asociación de Agricultores, don Mariano Matanzan, ha solicitado del Presidente del Consejo y del ministro de Fomento se impulse la producción de maíz, para librar a España de la importación de este producto.

**DESPECHO Y CONFERENCIA**  
Al regresar de la cañera el jefe del Gobierno se trasladó directamente a su despacho en el Ministerio de la Guerra.  
Inmediatamente recibió a los ministros de Justicia, y Hacienda y despachó con sus secretarios de la Presidencia y de Estado.

Desde las ocho hasta las nueve y media conferenciaron los señores Primo de Rivera y Calvo Sotelo.

El presidente anunció al ministro que el rey había firmado, en la línea "Las Barrancas", un decreto por el cual le concedía la Gran Cruz de Carlos III, por la labor que ha realizado en su Ministerio cuando se hizo la consolidación de la Deuda y como corolario al hacerse la liquidación

de los presupuestos del año pasado.  
El señor Calvo Sotelo agradeció al rey y rogó al general Primo de Rivera que transmitiese al soberano su agradecimiento, sin perjuicio de expresárselo cuando despache con él.  
Según manifestó el presidente también había firmado el rey varios decretos del Ministerio de la Guerra, incluso los ascensos por elección de los cuales se hablaba, por la mañana, en el "Diario Oficial" de aquel Ministerio.

**ASAMBLA DE LOS SOCIALISTAS**  
El domingo se reunirá en asamblea extraordinaria la agrupación socialista de Madrid, para tratar del criterio a mantener sobre el nombramiento de Andrés Arteaga para conejal.  
Arteaga ha dicho categóricamente que se mantendrá en la concejalía aunque sea expulsado del partido.

**NOTA OFICIOSA POR UNA RECOMPENSA**  
Después de la una de la madrugada fué facilitada la siguiente nota oficiosa:  
El jefe del Gobierno, de acuerdo con el Consejo de Ministros, ha propuesto hoy a su majestad la concesión de la Gran Cruz de Carlos III para Sr. Calvo Sotelo, como recompensa honorífica evidentemente merecida por su labor como ministro de Hacienda viene desempeñando la cartera. Aunque el momento elegido ha sido el de la liquidación del presupuesto ordinario, como superavit de año económico '16 1927, realmente en el ánimo del Gobierno había nacido ya la idea de la propuesta al realizarse la consolidación de la Deuda en cortos plazos en condiciones normales para el país, y con brillante resultado acreditativo de su confianza en el estado económico de España, pero en la propia modestia del ministro de Hacienda se encontró obstáculo entonces, que esta vez se ha podido vencer aunque no sin resistencia personal.  
El rey se ha dignado aceptar la propuesta de sus ministros, que han acordado regalar al señor Calvo Sotelo las insignias de la orden.  
No sería justo omitir en esta ocasión los merecidos elogios a los colaboradores en la obra del señor Calvo Sotelo, y a los gestores que tanto en Madrid como en provincias y en la diversidad de los complejos ramos y servicios que al Ministerio competen, han contribuido a tan satisfactorio resultado.

## Las efusiones dejan manco al presidente Coolidge

París, 4 (12 n.)  
Nueva York. — El presidente Coolidge sufre de nuevo de intensos dolores musculares en el puño derecho, que deberá llevarlo algunos días vendado.  
Un contratiempo semejante le ocurrió el año pasado por haber recibido en la Casa Blanca a demostado número de visitantes.  
El domingo, primero de enero, desfiló ante él unos 2.123 visitantes, que le prodigaron vigorosísimos apretones de mano.

## Dos casos de precocidad musical

Madrid 5 (2 m.)  
El director del Conservatorio de Música, señor Fernández Bordas, ha presentado dos casos de precocidad musical.  
Lo constituyen los niños Giocasta y Carlos Corma, que a los cuatro y ocho años, respectivamente interpretan, con perfección, obras difícilísimas.  
Son hijos de una profesora de música que quedó viuda y se vio en la precisión de trabajar pensosamente para sostener su hogar.  
A estos niños, que son catalanes, les subvencionó el Ayuntamiento de Barcelona, con 2.500 pesetas.  
La demostración la realizaron, en el domicilio del señor Fernández Bordas, ante los críticos madrileños y numerosos dilettantes.  
Los niños interpretaron obras de Beethoven, Chopin, Haydn, Granados y otros.  
Los que oyeron a los precoces intérpretes quedaron maravillados.

## De la mina de platino en Sierra Leona

Madrid, 5 (1,15 m.)  
Rugby. — Se anuncia el descubrimiento de una mina abundante de platino en la colonia británica de Sierra Leona.  
El director de los servicios geológicos de la colonia ha encontrado una pepita de ese mineral que pesa 7,4 gramos, y que, con otras pepitas más pequeñas, ha sido regalada al Museo de South Kensington.  
Los análisis hechos por el Instituto Imperial permiten las esperanzas.  
Los terrenos en que se han descubierto los indicios de minas son semejantes a los terrenos de platino de Africa del Sur, y los cálculos realizados autorizan la creencia de que los yacimientos descubiertos son mejores que los del Ural y de Africa del Sur.

## Cumplen un voto hecho en 1403

París, 4 (12 n.)  
Roma. — En el año 1403 la localidad de Borgo Verelli, en Piamonte, fué asolada por la peste, que hizo estragos en su territorio. En el período en que la epidemia tenía su mayor desarrollo un peregrino pasó por allá sin que nadie supiera quien era ni que se lograra más tarde identificar. El misterioso viajero trató de alentar a los habitantes desahucados por el flagelo y les invitó a tener fe en Dios y su misericordia, pues la terrible enfermedad iba a desaparecer muy pronto.  
En efecto, poco tiempo después la violencia de la epidemia empezó a disminuir, y luego llegó a desaparecer. Los habitantes recordaron entonces al misterioso peregrino, y la fantasía popular empezó a forjar hipótesis sobre la identidad del personaje, hasta que se generalizó la persuasión de que se trataba de una aparición milagrosa de San Evasio, patrono de Casale, atribuyendo a su intervención la desaparición de la peste.  
Desde luego, se inició el culto al santo patrono edificándose una capilla en la iglesia parroquial de Borgo, donde todos los años, el día 8 de Septiembre, aniversario de la aparición, los lugareños asisten a la celebración de una misa solemne, según el voto formulado en el año de la peste por los habitantes salvados.

## DE AVIACION

**LINDBERGH EN HONDURAS**  
Teguigalpa (Honduras). — El coronel Lindbergh ha podido asistir, cerca de la frontera de Honduras, a escenas de lucha entre marinos americanos y rebeldes del general Sandino.

Salgó de San Salvador ayer mañana, llegando por la noche a Tegucigalpa, donde ha sido recibido con entusiasmo.  
Antes de salir de San Salvador, el coronel Lindbergh realizó un magnífico vuelo para demostrar su agradecimiento a las numerosas atenciones que le fueron dispensadas durante su estancia.

**LA AVIONETA Y LA SERPIENTE. AVENTURA EN EL AIRE**  
Londres. — La señora Keith Miller y el capitán Lancaster, que salieron de Londres el día 14 de octubre a bordo de una avioneta, con intención de llegar a Australia, y batir así el "recorrido" del mundo, han sido protagonistas de una aventura que casi les cuesta la vida.

Según el mensaje de Rangoon, el aparato acababa de salir de Tavoy (Birmanía) cuando la señora Miller vio que detrás del capitán, que pilotaba el aparato, una enorme serpiente se disponía a atacar al capitán. Este no podía pensar ni un instante en abandonar la dirección, debido a la velocidad a que iba el aparato, pues hubiera sido la muerte cierta.

La señora Miller, con una admirable sangre fría, desvió la atención del reptil que se dirigía hacia ella, y con un instrumento que halló a su alcance, asestó varios golpes al animal, consiguiendo matarlo.

La avioneta ha llegado felizmente a buen término y los ocupantes han sido calorosamente ovacionados al descender del aparato.

**LLEGADA DE UN AVION**  
Casablanca. — El avión que pilota el comandante Gama, llevando a bordo al diputado Proust, ha aterrizado en Casablanca, procedente de Tangier.

**HUELGA DE TEJEDORES**  
Bombay. — Los obreros tejedores, que desde hace quince días se hallan en huelga, han comenzado a agilizarse, habiéndose producido algunos disturbios.  
La Policía se ha armado especialmente para mantener el orden.

La huelga es debida a que los propietarios de las fábricas han decidido introducir reformas en el material con objeto de aumentar el rendimiento.

**LOS FUNERALES POR LOIE FULLER**  
París. — Los funerales por la

## HOMENAJE A UN SABIO

# Enterraron al señor Carracido

Facultades y Academias, centenares de intelectuales, escolares y pueblo acompañaron hasta el cementerio al gran profesor

Madrid, 5 (1,15 m.)  
Durante la noche pasada velaron el cadáver del señor Carracido alumnos de diversas Facultades, especialmente la de Farmacia, compañeros del claustro y elementos de la colonia gallega.

Recibiéronse numerosos telegramas de centros culturales de España y América.  
En la capilla ardiente, ayer mañana, se celebraron misas de funeral. Desfilaron por la casa mortuoria, firmando los plegos, millares de personas, especialmente las que pertenecen a centros culturales, claustro universitario, Institutos, Academias, etc.

A las cuatro de la tarde se efectuó el entierro, en el que hubo grandes defectos en la organización de la comitiva.  
El féretro, modestísimo, fué bajado a hombros de estudiantes.  
Abría la marcha de la comitiva una sección de la Guardia municipal montada a media gala.  
Tras ella iba el clero parroquial con cruz alzada.  
También la carroza era muy modesta, tirada por cuatro caballos.  
La rodeaban porteros de la Universidad y Academias, con hachones encendidos.

La presidencia de honor la ocupaban un ayudante del rey y el secretario de la Infanta Isabel, en nombre de ésta.  
En la segunda presidencia iban el ministro de Instrucción Pública, que representaba a l Gobierno, el rector de la Universidad, decanos de todas las Facultades, presidentes de las Academias y un sobrino del finado.

Formaban la comitiva representaciones de la intelectualidad madrileña y millares de estudiantes.  
Al llegar ante la Facultad de Farmacia, que tenía enlutada la bandera, se cantó un responso, uniéndose a la comitiva otro numerosísimo grupo escolar.  
Luego dirigiéronse a la Universidad, que también tenía enlutada la bandera.  
Al llegar el cadáver, los bodeles sacaron todos los estandartes de las atreves Facultades, saludando en honor del muerto.

Se cantó otro responso.  
Inmediatamente la comitiva desfiló ante el duelo y millares de personas llegaron hasta el cementerio de la Almudena, rindiendo el último homenaje al sabio español.

## Benemérita obra de un anónimo

Madrid 5 (2 m.)  
Una persona de posición y gran cultura, que no quiere dar su nombre a la publicidad, ha adquirido una valiosa colección de los cien mejores libros que hay en la biblioteca del marqués de Laurencin, con lo que impide que aquellos salgan de España, y así se cumple el deseo del extinto marqués.  
Figuran en la colección libros antiguos, raros e incalculables.

## Ha muerto el obispo de Guadix

Madrid 5 (2 m.)  
Guadix. — Ha fallecido el obispo de la diócesis, doctor don Angel Marquina Corrales, que el 25 de diciembre sufrió un ataque de embolia.  
Mejoró, pero anoche, agravóse súbitamente y entró en período agónico.  
Espérase al cardenal arzobispo de Granada, que presidirá el entierro.  
El finado tenía 72 años.  
Reuniose ayer el Cabildo en una catedral para elegir al vicario capitular que regirá la diócesis vacante.

## El homenaje a los señores Alvarez Quintero

Madrid 5 (2 m.)  
Lanzada por "El Liberal" la idea de dedicar un homenaje a los señores Alvarez Quintero, se han puesto a disposición de los organizadores, incondicionalmente, los condes de Lázaro Muñoz, por la Asociación de Escritores y Artistas; Francos Rodríguez, por la Asociación de la Prensa de Madrid, y el actor don Fernando Díaz de Mendoza.

## El depositario se suicidó

Madrid, 5 (2 m.)  
Santander. — Dicen del pueblo de Castañeda que Eustasio San Román, depositario de fondos municipales, se suicidó disparándose un tiro en la cabeza.  
Motivó tal resolución el hecho de aparecer en las cuentas que debía rendir una diferencia que el depositario no podía saldar inmediatamente.

## Una Exposición de Ford

París, 4 (12 n.)  
Nueva York. — El industrial Henry Ford ha decidido organizar, por su cuenta, una gran Exposición, que pueda hacer competencia al Salón Nacional del Automóvil.

## Periodistas condenados

París, 4 (12 n.)  
París. — El tribunal correccional ha condenado esta tarde a varios periodistas comunistas acusados de provocar a los militares a la desobediencia.  
A Francisco Gay, gerente del periódico "L'Humanité", le han condenado a dos años de prisión y a tres mil francos de multa.  
Otros varios redactores del mismo periódico han sido condenados a tres meses de prisión y cien francos de multa.

## Cafe Madrid

AVENIDA, 35. TEL. 11-201  
Gran surtido de ostras de "Marroñas". Se sirve a domicilio.